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Thème du journal ce trimestre est tournée sur l’encadrement technique du club,  bilan de 
début de saison de Damien et Jacky, et  parole à un entraîneur confirmer Jean Charles 
et à de jeunes entraîneurs Chloé, Lucie, Lucas et Alban qui vont vous parler de leurs 
expériences.  

Chers Léonardes et Léonards, 
Que ce début d’année 2010 fut beau ! Quelle fête merveilleuse en ce vendredi 8 janvier dans une salle 

Jean Bouin à 80% (au moins) toute acquise aux jaunes et bleus ! 
Au-delà du résultat, fantastique pour notre équipe et qui affirme (si besoin était) la possibilité de réussir avec une politique 
sportive tournée vers les jeunes et  la formation locale, ce vendredi 8 janvier rappelle à tous les qualités d’organisation du club. 
Avec près de 12.000 personnes réunies en quatre événements, l’EOSL  a réussi son pari ! 
Qui parmi nous n’a pas croisé depuis le lendemain du match, un ami, un parent, un amoureux de basket ou un simple curieux que 
l’on ne connaissait pas, féliciter le club et l’équipe pour ce beau moment de sport ? 
Car en cette période de vœux et souhaits d’un monde toujours meilleur, on ne peut que se réjouir qu’en l’espace d’un match, 
notre équipe 1 porte haut les valeurs de courage et de solidarité. Se réjouir également qu’en une seule soirée le club permette à 
3300 personnes de chanter, vibrer, faire la fête dans le respect mutuel. Se réjouir enfin quand l’EOSL permet d’être même pour 
quelques heures seulement un lieu d’échanges et de mixité… 
Alors à vous tous, licenciés de l’Étoile d’Or, je vous souhaite une excellente année 2010, puisse t’elle vous apporter rencontres et 
moments de partage sur tous les terrains de basket. 
 
PIETRINI Alexandre 

Léocanard 
Rédaction : 

Daniel BRAU, Carine PIETRINI 

Corinne APERT, Olivier HAMARD 

François LIGNEL, Isabelle 

MAREAU, Céline RAYE 

 

Contact : 

LIGNELFC@AOL.COM 

E DITO du président 

NOS PARTENAIRES MÉRITENT VOTRE CONFIANCE ! 
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Le si peu qui est donné… fera toujours cela de moins pour celui qui fait. Ce 
sera le dicton, sur notre sujet du bénévolat, pas toujours facile mais toujours 
utile. Sans lui le club serait rien. Merci déjà a nos nombreux bénévoles,  et 
si vous voulez nous rejoindre n’hésitez pas à nous contacter 

L E  BENEVOLAT 

 
LE BENEVOLAT 
 
Être bénévole c'est accomplir un travail gratuitement et sans y être obligé. C'est aussi aider, 
soutenir, encourager avec ses moyens et sa bonne volonté. Même si le bénévolat se perd 
d’années en années, nous  sommes encore un certain nombre à en faire dans le club.  
 
Bénévole d'un jour, c’est celui qui réquisitionne la voiture familiale pour transporter les jeunes de 
l'équipe le jour du match. 
 
Bénévole toujours, ces parents qui tiennent  la feuille de match ou le chrono, font des gâteaux. 
Bénévole surtout  ceux  qui managent  l’équipe de leur enfant, de leur frère ou de leur sa sœur. 
 
Bénévole encore, ces entraîneurs  qui prennent du temps pour entraîner, qui restent pour arbitrer. 
Exercice  combien périlleux surtout si le match est intense. 
 
Bénévole, ce licencié qui accepte d'être responsable de salle quel que soit le déroulement du 
match et les éventuels incidents. 
 
Bénévole, ce responsable qui parcourt les magasins pour acheter ballons, maillots, sifflets et va de salle en salle pour fournir les frigos. 
 
Bénévole, ceux qui, à chaque matchs de l’équipe 1 garçons, sont là pour préparer la salle, monter les tribunes et les panneaux des partenaires, 
tenir le bar, faire les sandwichs, et tout nettoyer en fin de rencontre. 
 
Bénévole toujours, les personnes qui rédigent et fabriquent le journal et le web master qui met à jour le site chaque semaine. 
 
Bénévoles, les dirigeants qui sont là pour photographier  nos équipes pour le calendrier, ceux qui cherchent des sponsors ou ceux qui 
communiquent avec les instances. 
 
Bénévoles, notre commission « loisir » qui organise dans la bonne humeur, repas, galettes, belote et autres événements festifs. 
 
Bénévoles, les responsables de l'organisation des week-ends qui jonglent pour organiser tous les matchs, et les responsables des arbitres qui 
organisent tout et recherchent activement les bonnes volontés pour les aider dans ces casse-tête chinois. 
 
Bénévoles, les trésoriers assumant de si lourdes responsabilités. 
Bénévoles, tous les dirigeants qui accompagnent les décisions concernant le club. 
Bénévole, la responsable  administratif  qui orchestre de nombreuses choses. 
Bénévole le vice-président. 
Bénévole, notre président dont les responsabilités sont à la mesure de son dévouement pour le club. 
Enfin bénévole, les 150 maillots noir du PRO STAR PAYS DE LOIRE 
 
 
Pourquoi cet article ? 
 
Parce que ce club de plus de 350 licenciés gère une trentaine d'équipes et beaucoup de travail. 
L'essentiel de ce travail ne peut être fait par une poignée d'individus qui ne peuvent faire face à tous 
les besoins. Il faut beaucoup d'énergie et de temps pour que notre club poursuive son chemin... Et ce 
doit être, et ce ne peut être, que le résultat de la détermination d'une équipe.  
 
Ce club est le nôtre et celui de nos enfants. Il sera ce que nous en ferons. Parents de Poussin(e)s et 
de Benjamin(e)s, investissez-vous auprès de vos enfants pour être à leurs côtés. Parents de Minimes 
et de Cadet(te)s, ne vous désinvestissez pas à l'adolescence, ils ont encore besoin de vous pour la 
logistique mais aussi pour partager leurs rêves. Enfin joueurs et  joueuses, si vous avez l’envie 
d’entraîner ou manager voire arbitrer, nous sommes là pour vous aider.  
 
Chaque bonne volonté sera la bienvenue car nous redoutons l'épuisement et la panne sèche. Chacun 
de vos actes nous fera avancer ensemble. Nous nous engageons à vous accompagner si vous 
souhaitez apprendre à tenir une table. Nous avons besoin de vous pour accompagner les joueurs, 
pour être responsable de salle, entraîner, arbitrer... Nous accueillons vos propositions, pour préparer 
l’avenir dans le domaine de votre choix, et selon votre disponibilité, faites vous connaître au 
secrétariat, ou à un responsable de commission dont vous trouvez le mail sur le dernier LEOCANARD 
ou sur le site du club. 
Merci. 
 
 





 

COMMISSION TECHNIQUE – AG du 21 novembre 2009 
 
Rôle de la commission technique : 

La commission technique représente l’ensemble des entraîneurs et managers du club. Les responsables techniques sont Jacky PERIGOIS et 
Damien BRACQ. 

Les rôles de la commission technique sont : 
• de construire les équipes par niveau avec l’objectif pour les jeunes 

• de prendre du plaisir et de progresser pendant les entraînements et les matchs 

• d’aller le plus haut possible dans le ou les championnats qui sont proposés. 

Ensuite, les entraîneurs et managers désignés sont responsables de la formation individuelle et collective du ou des groupes de jeunes. Des 
réunions techniques sont mises en place afin de programmer au mieux cette formation. 

Les responsables techniques essayent également de guider les entraîneurs, et nous les soutenons dans leur évolution avec leurs équipes, et 
surtout lorsqu’ils sont dans la difficulté. 

Après, des choix sportifs sont faits en cours de saison pour proposer à des jeunes de s’entraîner, voir de jouer avec des d’autres équipes de 
catégorie supérieure, pour leur permettre de continuer à progresser. Ces choix sont validés par les responsables techniques du club (Damien et 
Jacky) en relation avec les entraîneurs et les référents des catégories et des équipes concernées. 

Ainsi, l’orientation menée par le staff technique du club est dans l’intérêt des jeunes licenciés du club. 
 
Bilan du début de saison : 

Le début de saison au niveau de l’encadrement technique a été laborieux. Nous avons rencontré de nombreuses difficultés pour avoir un 
entraîneur pour chaque créneau (sauf senior 4 M). 

La situation aujourd’hui est plutôt correcte sans être parfaite, puisqu’il reste encore des équipes non couvertes : 
• Seniors 4 M : Mickaël Poiroux, entraîneur/joueur et coach 

• Minimes 2 M : Frères (Damien Decolzy et Thomas Leger) 

• Benjamins 2 : Parents (François ou Céline Lignel ou Stéphane Lepocreau) 

• Benjamins 3 : Parents (Monsieur Guillot) 

• Poussins 2 : Parents : Parents (Monsieur Minier) 

• Benjamines 2 : Parents (Valérie Caillard) 
 

Aujourd’hui, suite à cette situation et ces difficultés, nous souhaitons faire 2 remarques ou « rappels » : 

• Tout d’abord, rappeler que nous sommes une association qui dépend donc du bénévolat. 

Actuellement il est de plus en plus difficile de trouver des bénévoles (ados et adultes) au niveau de la commission technique. 

Ceci vient notamment du fait que l’encadrement des jeunes adolescents, préadolescents et enfants requièrent des compétences de plus en plus 
complexes avec une exigence également beaucoup plus importante de la part des parents et cela quelque soit le niveau et l’âge de pratique. Il est 
donc difficile pour un bénévole de faire face à ces paramètres, et ils n’ont pas toujours la formation ou les compétences requises pour répondre à 
toutes ces exigences. 

Ainsi, nos bénévoles entraîneurs peuvent se décourager rapidement si ils sont en difficultés et en plus non encouragés dans leur démarche. Hélas 
nous devons faire face chaque année à de nombreux arrêts soit parce que les personnes ne prennent pas de plaisir, soit parce que cela prend 
trop de temps. Ainsi, nous souhaitons que les entraîneurs puissent gérer leur groupe le plus sereinement possible lors des entraînements et des 
matchs. 

• Ensuite, nous sommes un club amateur avec un niveau de formation régional. 

Nous avons de bons résultats depuis plusieurs années, mais actuellement nous ne pouvons avoir la prétention de viser le plus haut niveau de 
formation (c'est-à-dire le championnat de France), pour preuve : 

- Seniors 1 M – NM 1 : aucun joueur formé au club 

- Seniors 2 M – RM 1 : 4 joueurs formés au club 

Nous n’avons pas les moyens (financiers et structurels) de passer au niveau supérieur. Par exemple nos équipes régions (cadets, minimes) ne 
s’entraînent seulement 2 fois par semaine, or l’idéal serait que ces jeunes s’entraînent 3 à 5 fois par semaine, et pour cela nous aurions 
également besoin de 1 voir 2 salariés de plus, mais le statut de nos entraîneurs est précaire. 

Ainsi nous souhaitons que chaque licencié ou parent de licencié prenne conscience de ces réalités, car aujourd’hui certains comportements vont 
à l’encontre de l’image et des valeurs dans lesquelles nous souhaitons que le club s’oriente. 
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C OMMISSION TECHNIQUE 

La commission technique à un rôle prépondérant dans le club. Il a en charge de mettre en œuvre la politique 
sportive du club et d’aider et de former des entraîneurs afin d’améliorer leur compétitivité dans leurs équipes 
respectives.  
Dans le dossier du mois, le bilan de Jacky et Damien de cette 1ère partie de saison, la parole à un entraîneur 
référent Jean-Charles Paumard ainsi qu’à 4 jeunes entraîneurs débutants : Chloé, Lucie, Lucas et Alban 
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LEOCANARD : bonjour Jean-Charles, tu es revenu cette année au club. Ton champ d'action s'est étendu car 
tu prends en charge l'entraînement des poussins, des cadets 1 et des seniors 2. Présentes toi en quelques 
lignes. Comment as tu connu l'EOSL, tes diplômes, tes origines...? Quel est ton parcours de joueur et 
d'entraîneur ? 
 
JEAN CHARLES : coté joueur, j'ai commencé le basket tardivement (à 14 ans) à Brain sur l'Authion. J'étais très 
motivé par l'activité et je voulais progresser. J'ai donc décidé de venir à St Léonard, dans un club qui correspondait à mes attentes. Ensuite j'ai 
joué dans différents clubs de la périphérie d'Angers. Coté entraîneur, j'ai  commencé tôt par contre (à 15 ans) à Brain sur l'Authion aussi. Je 
prenais beaucoup de plaisir à encadrer les jeunes. C'est pourquoi j'ai choisi de passer mon BAFA, de faire des études universitaires dans les 
métiers du sport jusqu'en licence (au STAPS de Nantes puis à l'IFEPS à Angers), et de passer mes diplômes d'entraîneur (BE1). 
 
LEOCANARD : raconte nous ton expérience africaine de la saison passée : où, quand, comment, pourquoi ? 
 
JEAN CHARLES : à la base, j'avais surtout très envie de voyager, de me confronter à une autre culture. 
Puis je me suis dit : pourquoi ne pas profiter de cette occasion pour vivre une expérience à l'étranger au 
niveau du basket ? Alors j'ai pris des contacts au Sénégal. Et je me suis finalement retrouvé dans le club 
de Bopp, à Dakar, pendant 6 mois. J'y entraînais les cadets et j'étais aussi assistant de l'équipe senior 
en 1ère  division. 
 
LEOCANARD : quels enseignements personnels en as tu tirés ? Est ce que ce séjour là bas a 
changé des choses dans ta gestion des hommes aujourd'hui. En quoi ? 
 
JEAN CHARLES : je pense que d'une manière générale, voyager à l'étranger permet de s'imprégner 
d'une culture et donc de prendre du recul sur le quotidien que nous vivons en France. Cela incite à 
porter un regard un petit peu moins ethno centré sur le monde. Par contre, au niveau du basket, on ne 
peut pas dire que ce séjour ait véritablement modifié ma manière de communiquer avec les joueurs. On 
ne s'adresse pas à un basketteur au Sénégal comme l'on s'adresse à un basketteur en France. Ils n'ont 
pas le même vécu, pas les mêmes motivations... Il faut s'adapter à chaque situation. 
 
LEOCANARD : tu es entraîneur diplômé (BE1). Tu prépares le BE2. Quelles ont été tes motivations au départ ? (est ce un entraîneur 
qui t'a donné le goût, une méthode...?) Quelles ambitions sportives as tu ? 
 
JEAN CHARLES : au début, j'avais surtout envie d'aider les joueurs à développer des choses que j'avais apprises. Et aujourd'hui, je pense que 
c'est toujours ma motivation principale : j'aime voire un joueur progresser, modifier son tir , évoluer dans sa compréhension du jeu... 
Je me suis inspiré de beaucoup d' entraîneurs, qu'ils soient issus du haut niveau ou de niveaux plus modestes. C'est en croisant beaucoup 
d'informations et d'opinions provenant de différentes sources que l'on se construit sa propre conception du jeu. 
Au niveau des ambitions sportives, disons que je suis principalement intéressé par la formation des jeunes joueurs. 
 
LEOCANARD : comment juges tu les équipes que tu entraînes ? Quelle marge de progression ? Les catégories entraînées sont 
différentes. Quels sont les axes principaux de ta préparation pour chacune d'elle ? Y a t il une "patte" commune "JCPAUMARD" ? 
 
JEAN CHARLES : la première chose que j'ai à dire à propos des équipes que j'entraîne cette année, c'est que je suis très content d'avoir des 
groupes saints. Bien sûr , il faut recadrer deux ou trois petits trucs de temps en temps. Mais pour l'instant, je n'ai pas à eu à gérer de gros 
problèmes comportementaux et les joueurs sont motivés. Après, la progression des équipes dépendra tout simplement de l'investissement de 
chacun. 
S'il existe un point commun entre l'ensemble des groupes que j'entraîne, je pense qu'il est lié à la notion de plaisir. Il me semble que l'une des 
choses les plus essentielles pour un entraîneur, c'est d'aider le joueur à trouver la motivation nécessaire pour s'investir pleinement dans chaque 
entraînement. Certains basketteurs sont plus orientés sur le gain du match, d'autres sur la vie de groupe, d'autres encore sur la réalisation d'un 
beau geste technique... Il est donc nécessaire d'être à l'écoute de chaque joueur pour qu'il prenne du plaisir lorsqu'il vient au basket . C'est en 
tous les cas ce que j'essaye de faire. 
 
LEOCANARD : que souhaites tu dire à un jeune qui hésite à se lancer dans la transmission de son savoir basket et dans 
l'encadrement ? 
 
JEAN CHARLES : le moins que l'on puisse dire, c'est que c'est une question d'actualité à St Léonard, comme dans l'ensemble des clubs 
d'ailleurs. On sait qu'il est difficile aujourd'hui d'inciter les jeunes à se lancer dans l'entraînement. Et ce que j'ai à dire, c'est tout simplement qu'il 
ne faut pas avoir d'appréhension. Avec Damien BRACQ et Jacky PERIGOIS, on s'efforce de plus en plus à accompagner les jeunes entraîneurs 
pour qu'ils ne soient pas démunis, pour qu'ils soient en situation de réussite, pour qu'eux aussi aident les joueurs à progresser. 

I nterview de Jean-Charles - 
entraîneur référant au club 





 

 

LEOCANARD : Comment s'est passé la prise de fonction ? 
 
LUCIE : C'était à la suite d'une proposition de Damien . De toute façon, on assistait à l'entraînement d'ANTONIN, mon frère. Et je voulais 
encadrer des plus jeunes. 
CHLOE : Mon frère ANTONIN commençait en baby et Damien a proposé de prendre les mini poussins et baby 
LUCA : Damien nous a demandé d'entraîner le mercredi après midi et comme il n'y avait pas de coach pour les Poussines 4 où joue ma sœur 
ILONA, j'ai pris l'entraînement avec Alban 
ALBAN : L'an passé, on était assez proches de KATHLEEN (HERVE) et SEGOLENE (MARTIN), cadettes, qui s'occupaient des mini poussines 2. 
Elles ne pouvaient pas continuer à entraîner le mercredi donc DAMIEN nous a demandé de coacher et d'entraîner les Poussines 4 
 
 
LEOCANARD : pourquoi as tu accepté ? 
  
LUCIE : Je trouvais intéressant de prendre une équipe et d'apprendre les bases aux jeunes 
CHLOE : J'avais envie de prendre en charge une équipe. c'est un goût personnel de transmettre ce qu'on a appris 
LUCA : ça me plaisait. ça va m'apporter dans le basket. ça me permet de passer encore plus de temps dans le basket 
ALBAN : je connaissais les filles à entraîner et c'était un bon moyen de passer encore plus de temps au basket  
 
 
LEOCANARD : Comment se passent les exercices entraînements ? 
 
TOUS : DAMIEN et JEAN CHARLES préparent les exercices, organisent les ateliers et on gère des groupes de 7 a 8 enfants. 
LUCA : C'est un peu compliqué avec le groupe des Poussines 4. ça rigole un peu trop. On reprend des fois des exercices qu'on faisait quand on 
a débuté le basket. (Note de LEOCANARD : Lucas a commencé à 5 ans et va prendre 11 ans) 
 
 
LEOCANARD : Est ce compliqué de gérer son frère ou sa sœur ?  
 
LUCIE : ANTONIN faisait du judo. Il a besoin d'être recadré. Donc je suis plus exigeante avec lui et plus indulgente avec les autres petits 
CHLOE : On agit différemment. On pousse plus ANTONIN que ses copains. On l'encourage à faire plus que les autres. (C'est le plus petit du 
groupe) 
LUCA : C'est un peu différent avec ILONA. Je lui dis souvent de montrer les exercices à ses copines car elle a fait deux ans de basket déjà. Je 
suis plus exigeant avec elle qu'avec les débutantes 
ALBAN : Je pousse un peu plus INES à se dépasser pour qu'elle montre l'exemple à ses copines 
 
 
LEOCANARD : Après deux mois, quel est le bilan ? 
LUCIE : C'est une bonne expérience. C'est fatigant car il faut répéter les mêmes choses et réclamer leur attention 
CHLOE : Je suis très satisfaite. Je m'attendais à cela. J'encourage d'autres jeunes à transmettre leur expérience vis à vis des plus petits 
LUCA : ça donne envie de continuer. Je veux qu'elles évoluent dans le basket. 
ALBAN : Elles ont amélioré leur technique. Restent à travailler : la vitesse et la défense  
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UNE OPPORTUNITÉ A 

SAISIR ! 
 
 

Joignez-vous au groupe PRO STARS et Allez en Turquie supporter 
l’équipe de France. 
A l’initiative de quelques personnes, passez une semaine de rêve et 
faites « d’une pierre deux coups » : 

• Passer une semaine de vacances dans un hôtel 5 étoiles en 
formule tout compris.(26 août au 2 sept) 

• Assister aux championnats du monde et aux  4 matchs de 
l’équipe de France. 

 
Prix : 895 € tout compris. Il ne reste que 6 places 
Renseignements : 06.11.07.62.46 avant 15 février 

Carnet roseCarnet roseCarnet roseCarnet rose    

La petite La petite La petite La petite     

ELYNE BRACQ  ELYNE BRACQ  ELYNE BRACQ  ELYNE BRACQ  

et née le 15 et née le 15 et née le 15 et née le 15     

Janvier pour le Janvier pour le Janvier pour le Janvier pour le 

plus grand plaisir plus grand plaisir plus grand plaisir plus grand plaisir 

des ses parents et de son grand des ses parents et de son grand des ses parents et de son grand des ses parents et de son grand 

frère, pleins de bonheurs à toute lafrère, pleins de bonheurs à toute lafrère, pleins de bonheurs à toute lafrère, pleins de bonheurs à toute la    

famillefamillefamillefamille    

I nterview de Lucie, Chloé, Lucas et 
Alban - jeunes entraîneurs du club 





 

POUSSINES 2 POUSSINES 3 

Entraîneur Alison Pennuen 
Je regrette de ne pas pouvoir assister aux 
entraînements (à cause de mes études) car 
cela est mieux de pouvoir entraîner et 
coacher !! Mais le groupe est très agréable à 
coacher puisque les filles ont envie 
d’apprendre et progressent chaque week-
end !! Les résultats sont corrects 
puisqu’elles sont actuellement à 2 défaites ! 
Les parents s’investissent énormément et 
sont souvent nombreux même à l’extérieur, 
je les remercie pour leur investissement car 
cela est important pour faire avancer le 
club !! Je remercie également Emma et 
Mélanie qui m’ont remplacée pour coacher 
cette équipe !! 
Grâce à des équipes comme celle-ci 
(joueuses et parents), les entraîneurs 
prennent du plaisir à coacher et continuent à 
entraîner les années suivantes ! Merci à 
vous !! 

POUSSINES 4 

Responsable d'équipe POUSSINE 4 : Stéphane GUILLOT aidé de son épouse 
Sophie, de Christelle ALBERT et de Daniel BRAULT  
  
Commentaires de Daniel : Les défaites s'enchaînent car la 1ère série n'était pas faite pour 
cette très jeune équipe (4 mini-poussines et 4 débutantes). Malgré tout, les nouveaux 
parents suivent bien et les joueuses se sont bien intégrées. L'ambiance est bonne car tout 
le monde sait qu'elles font leur apprentissage du basket et du sport collectif 
 
Entraîneur Lucas GUILLOT et Alban BRAULT (benjamin 1) commentaires Alban : 
l'équipe est constituée de 8 joueuses avec quatre débutantes et 4 mini-poussines. Le 
niveau est trop élevé pour elle dans la première phase. Mais les filles sont courageuses et 
progressent bien quand même. Les débutantes sont motivées.  
Il manque de la technique mais quand elles auront bien appris les bases, elles auront un 
bon  niveau. 
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Responsable d’équipe Christophe 
Aubry 
En  ce qui concerne l'équipe poussine 3 
(toutes en premières années de 
poussines), nous avons assisté à une 
première période très encourageante avec 
des victoires mais aussi des défaites 
raisonnables. Il y a une bonne ambiance 
entre les filles et une bonne participation 
des parents ce qui est très agréable. 
 
Entraîneur Kathleen Hervé 
L’équipe de cette année est une équipe 
motivée avec ses faiblesses mais aussi 
ses atouts. Même si beaucoup de défaites 
sont à notre actif, les filles restent motivées 
et veulent progresser. Une bonne 
ambiance est présente. L’équipe est très 
intéressante 

POUSSINES 1 

Responsable d'équipe Pascal Boucault 
Après un démarrage laborieux à cause de 
plusieurs matchs reportés, les filles se 
comportent bien tant dans leur attitude que 
dans leur jeu. L’ambiance est bonne, le 
public répond souvent présent. Je remarque 
que les personnes les plus assidues aux 
matchs sont celles qui motivent leur enfant. 
De plus, grâce à la mascotte qui se 
prénomme « Giorgo », la réussite sera au 
rendez-vous. 
 
Entraîneur  Sylvain Poiroux : je prends 
plaisir à entraîner cette équipe de poussines 
(ainsi que l’équipe 2) le mercredi et je 
remercie Solenne (grande sœur d’Elena) 
qui vient m’aider depuis peu à encadrer le 
groupe. Pour la 1ère partie de championnat, 
le niveau des équipes était très hétérogène 
(3 équipes de niveau similaire et 3 équipes 
beaucoup plus faibles). Il faut donc espérer 
une 2nde partie plus disputée pour que les 
filles puissent bien progresser au fil des 
rencontres… 
L’ambiance dans l’équipe est très bonne 
ainsi qu’avec les parents. J’attends avec 
impatience le week-end pour pouvoir 
manger les gâteaux d’après match. Pour 
l’instant, la palme revient aux croquants aux 
amandes de la maman de Laurinne mais 
l’année n’est pas terminée ! 

1 ère présentation d’équipes - ce 
trimestre nos petits basketteurs en herbe : 
mini-poussins(es) et poussins(es) 





 

MINI POUSSINS 1 MINI POUSSINS 2 

Responsable d'équipe Philippe Pottier 
Un grand Bravo aux mini-poussins 2, ils 
progressent de match en match, Anaïs leur 
coach dirige bien son équipe. Ils sont tous 
motivés. Merci aussi aux parents qui 
accompagnent à chaque match. Cette 
équipe est formidable. 
 
Entraîneur Mohamed Ghanay et Audrey 
Pottier 
Félicitation aux mini-poussins 2, pour la 
plupart c’est leur première année et ils se 
débrouillent plutôt bien, je les remercie 
pour être aussi motivés. Je remercie aussi 
les parents pour l’organisation et  leurs 
capacités de bons supporters 

POUSSINS 1 
 POUSSINS 2 

Responsable d’équipe Karine courant  
Maxime, Maxence, Paul, Louis, Gabriel et 
Baptiste : 6 beaux garçons qui prennent 
plaisir à être ensemble, à jouer ensemble 
dans un très bon état d’esprit. 
Venant d’horizons différents, ils ont su 
trouver très rapidement un véritable esprit 
d’équipe. 
Ils ont gagné tous leurs matchs, et dominent 
leur poule. 
Ils progressent techniquement et 
collectivement grâce à Jean-Charles. 
Un grand merci à leur coach Olivier, papa de 
Maxime, qui sait trouver les mots pour les 
motiver. 
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MINI POUSSINS 3 

Entraîneur Jean Charles Paumard 
Du point de vue des résultats, la première partie 
de saison est plutôt satisfaisante puisqu' à la 
mi-parcours, nous sommes co-leaders de la 
poule avec 8 victoires pour 2 défaites. L'objectif 
est de finir dans les quatre premiers à la fin du 
championnat afin de jouer les demi finale. On 
est donc plutôt bien parti. Mais attention, le 
championnat est homogène et chaque match 
est disputé, ce qui rend d'ailleurs la saison très 
intéressante. 
Du point de vue des apprentissages, chaque 
joueur progresse individuellement dans son 
registre et l'équipe a maintenant développé un 
collectif pour viser encore f cohérent. Reste à 
être plus concentré à chaque entraînement plus 
haut...  

Mini poussins 2 et 3 : Les premiers matchs d’une longue carrière ?! … 
Les 2 équipes sont constituées chacune de jeunes joueurs ayant débuté le basket 
depuis septembre, seuls Maxime Roussel et Luc Delatour avaient effectué des matchs la 
saison passée. 
Les mini poussins 2 ont pour leur part disputé la 1ère phase avec des progrès constants 
tout au long de celle-ci, espérons qu’ils continuent dans cette voie lors de la 2nde phase 
avec Anaïs, leur coach, qui les suit attentivement … 
Les mini poussins 3 ont quand à eux effectués leur premier match début janvier, ce qui 
leur permet enfin de concrétiser les apprentissages vécus lors des entraînements. 
Emma, Lucie et Chloé auront donc beaucoup de conseils à donner afin qu’ils puissent au 
plus vite trouver leur repère sur le terrain. 
Un grand merci à Sophie Alzon et Catherine Baron d’avoir accepté le rôle de 
responsable d’équipe et merci également aux parents des joueurs de suivre et 
d’encourager les enfants. 
Damien Bracq 

CONCOURS DE BELOTE 
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Le premier journal du club existe, d’après mes archives, depuis 1985. Il ne s’appelait pas encore  LEOCANARD. Cela fait 
25 ans  que des personnes n’ont jamais cessé d’informer, partager et faire vivre l’association sportive que nous sommes. 
Je tire un grand coup de chapeau à mes prédécesseurs. Dans le journal actuel, il y a un peu de tous. Il n’est pas toujours 
facile à faire, mais c’est une formidable expérience associative et sociale. J’ai donc essayé, pour cette édition un peu 
spéciale, de retrouver les principaux instigateurs du journal afin de leurs faire un petit clin d’œil. J’espère n’avoir oublié 
personne … 
 
1985 début du journal du club. Remy Biotteau « Après mon élection dans le bureau, j’ai pris la responsabilité de la 
communication à la demande de Louis Blanvillain. J’ai pris en charge le journal du club avec une équipe de rédactrice 
jeune et dynamique (Laurence Jobard, Maryline Ménard, Fabienne Renaud, et Isabelle Marçais) » par la suite, 
comme l’équipe fonctionnait très bien, et que Rémy était plus sollicité sur le plan technique, il a passé le flambeau en 
1989. 
Extrait du premier journal du club : Le basket, facilitant les rencontres, a permis l’union de deux « saints » Jean-Paul 
Jobard (St Laurent) et de Laurence Rontard (St Léonard). Ils se sont mariés le 29 juin 1985. Cela ne nous rajeuni pas … 
 
En 1990, c’est Francette Benardeau qui a repris le flambeau, avec comme  équipe de rédacteur Xavier Benardeau , 
Didier Fauchard, Agnès Coiffard (maintenant Agnès Fauchard), Olivier Ménard et Mireille Vannier (maintenant 
Madame Ménard), Pac pac et Cécile Oger. Francette et Gérard  Bernardeau conviaient tout ce petit monde à manger, 
mais avant  il fallait faire le journal. Ce qui n’était pas toujours facile… Ce fut pour eux  « de grands moments de rires et 
de plaisirs ». Je ne sais pas si son équipe de rédaction venais juste pour manger ou juste pour draguer car, quand même 
à la réflexion, 2 couples se sont formés dans cette rédaction. A moins que les bons petits plats de Gérard ont des vertus 
amoureuses……  
 
En 1995, c’est Christelle Royer qui a repris le flambeau. Christelle : « on a lancé le numéro zéro pour relancer la mise en 
place du journal du club, avec Olivier Cheminat, puisque c'est chez lui que la mise en page sur ordinateur avait été faite. 
Ce numéro zéro n'avait ni titre, ni présentation définitive. C’est alors que nous avons lancé un petit concours pour le 
baptiser. Nous avions choisi la proposition de M. Grégoire, LEOCANARD, le canard des Léonards. Puis je suis partie à 
l’étranger pour des raisons professionnelles peu de temps après le journal disparu un temps…» 
 
Puis en milieu d’année 96, c’est la sœur de Christelle, Lucile Royer qui repris le journal. Lucile « Il n'y avait plus de 
Léocanard, alors j’ai soumis à P'tit Louis l'envie de reconstituer une équipe pour qu'il reprenne à raison de 6-7 Léocanard 
par an. L'équipe de départ était constituée de : Hervé Forestier, Mickael Poiroux, Katel Inisan, Émilie Moreau, Marie 
Cheptou et Lucile Royer. Petit à petit l’équipe s'est retrouvée peu nombreuse et Serge Clavreul est venu les rejoindre. 
Avec Serge et Michael, on se répartissait les sujets : technique : Serge, administratif et mise en page : Mickael, et moi tu 
l'auras compris plutôt la partie "Loisirs et cancans" et publication. On se réunissait souvent chez moi pour convenir du 
contenu du Journal et avec Mickael, on le tapait sur Publisher. Avec le début du Léocanard en couleurs, beaucoup de 
prises de têtes pour la mise en page ainsi que des fichiers trop lourds pour être transportés sur une disquette. Et oui, 
nous n’avions pas de clé USB.... 
J'avais décider de reprendre le journal, car il manquait un lien dans le club. Il est un moyen de communication essentiel 
pour la vie du club. C'était super sympa de se retrouver pour le préparer. Le plus excitant : c'est quand on courait les 
derniers jours pour qu'il soit prêt à temps : quand toutes nos photocopies étaient faites chez p'tit Louis, j'allais chez Papy 
et Mamie Dejoux qui nous les agrafaient (genre 300 exemplaires ) ou à chaque fois j'avais mon café ou mon apéritif. Et, 
après on avait plus qu'à le distribuer. » 
 
Octobre 2000, Serge Clavreul prend la responsabilité du journal avec Mickael Poiroux, aidé 1 ou 2 ans par Brito de 
Sousa (président de UFAB) et Isabelle Mareau. 
Serge Clavreul « Faire partie de l'équipe de rédaction du Léocanard a été pour moi une autre et dernière manière (après 
jouer, entraîner, diriger, encadrer) de participer à ce que j'ai toujours considéré être l'objectif premier d'un club sportif 
comme Saint Léonard : favoriser les liens sociaux, faire en sorte que ses membres se reconnaissent dans une identité 
propre, à travers la pratique et l'organisation du basket. Un club ne pouvant se réduire à une équipe ou un agglomérat 
d'équipes ou de "cotisants", le Léocanard est un moyen de communication privilégié pour fédérer les énergies. C'est avec 
beaucoup de plaisir et le sentiment de participer modestement à cet objectif, que j'ai œuvré avec mes compères Lulu, 
Isabelle, Corine, Mickaël. Je les en remercie ici chaleureusement. 
Mickael Poiroux « Écrire est une de choses que je sais bien faire (modestie habituelle) et que j'apprécie... alors le 
Léocanard, c'était tout naturel. J'ai ensuite appris le "métier" avec mes corédacteurs : le relationnel avec Lucile, le 
professionnalisme avec Brito, la sagesse avec Serge, et de bons moments avec tous les autres. Le meilleur du 
Léocanard, c'était ces soirées à n'en plus finir sur la table de salon chez Serge. Après le boulot, j'étais accueilli pour le 
dîner, puis on passait aux choses sérieuses à l'heure du café. Un café que je buvais souvent froid, car j'étais tellement 
dedans que je l'oubliais. On passait en revue les articles que l'on avait préparé. Je jouais de la souris pour réussir ». 
 
J’ai repris le Léocanard  en 2007, au début avec Serge et Mickaël qui voulaient arrêter après de longs bons set loyaux 
services. Puis suite de mon élection au bureau en juin 2007, j’ai repris le journal avec Isabelle. Prendre la responsabilité 
du Leocanard est une aventure formidable, aussi bien personnellement que socialement. Je remercie la collaboration 
pour le journal de tout les rédacteurs Daniel, Carine, Corinne, Isabelle, Céline et Olivier qui m’aident  beaucoup dans 
l’application du journal et François  Delay pour ses remarquables photos. Je tiens à le souligner, le journal du club n’ai 
pas le journal d’une rédaction, mais le journal d’un club ou l’on essaye de parler de tout le monde et où tout les adhérents 
ont la parole. Alors n’hésitez pas à nous faire passer des informations sportive ou extra sportive sur votre équipe ou celle 
de vos enfants. Si vous voulez participer dans la création du journal, ce sera un plaisir de vous accueillir. 
 
François LIGNEL 
 

150ème édition du LEOCANARD, comme quoi le club à 
fait couler beaucoup d’encre en interne. LEO s’est alors 
pencher sur l’évolution de votre journal, un peu sur la 
forme, mais surtout sur les personnes qui l’ont rédigé. 

1 50ème EDITION DU LEOCANARD 
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